
树立医务人员!뻈死扶伤"솼好形象
首届长宁区医务人员无偿献血月启动

本报讯 !记者陈青" 首届长宁区医

务人员无偿献血月活动于昨天在同仁医

院启动#

据悉$ 此次无偿献血月活动由长宁

区卫生计生工作党委% 长宁区卫生计生

委主办$ 长宁区血液管理办公室% 上海

市同仁医院联合承办# 此次献血活动得

到来自长宁区各个医疗机构的积极响

应$ !"# 位医务人员一共捐献 $%&' 췲毫

升血液#

据介绍$ 长宁区卫生计生委今后将

把每年 ( 月作为长宁区医务人员无偿献

血月$ 以进一步树立医务人员 &救死扶

伤' 的良好形象$ 同时也呼吁更多医务

人员 % 社会公众主动自觉参与无偿献

血$ 췬救更多生命#

!!!"!"#"#$

%&$% 年 & 月 $' 죕 星期三! 뇠辑(뫎轶君 教科卫 专题

悬空!"쏗!#"""뛖"듳帽檐#독起来了$

上海天文馆整体规划工程进度过半

本报讯 !记者沈湫莎"쯦着桁架间

补缺杆安装及焊接工作的完成$ 上海天

文馆!上海科技馆分馆 "用钢量达 )***

多吨的大悬挑结构昨天中午进行整体卸

载施工$ 标志着上海天文馆所有主体钢

结构工程顺利收尾$ 主体结构施工取得

阶段性胜利#

据上海科技馆副馆长顾庆生透露$上

海天文馆土建工程累计完成工程量 '+,$

整体规划工作进度完成超 +*,$ 球幕影

院%天象厅%太阳塔%望远镜大型设备及科

学装置已完成技术需求专家论证$天文馆

建设工作正有条不紊地推进中#

上海天文馆采用&三体'设计方案$

建筑表现受引力作用的三个球体的运动

轨迹$ 웤中大悬挑的设计呈现出摆脱引

力$놼向太空的动态之美$좴也给设计建

筑增添了难度#

大悬挑由二层双向桁架结构组成$

샫地约 -* 쏗$跨度约 (! 쏗$平面悬挑最

大约有 $( 쏗$ 跨度之大不仅是全国之

最$在世界上也极为罕见# 从外观上看$

大悬挑如同一个超大帽檐$ 从主题建筑

中向外探出$ 挑空比例几乎与主体建筑

大小相当# 更难的是$ 大悬挑并非实心

&帽檐'$쯼还是天文馆的展示楼层$也就

是在钢结构基础上$ 还要承担展品和游

客的重量#据介绍$在设计中用大悬挑两

侧与钢骨剪力墙结构体系相连$ 钢骨剪

力墙核心筒作为整个结构的支承结构$

在建造中全程采用 ./0 技术 $ 终于让

1*** 多吨的主体钢结构&摆脱'引力#

쯦着上海天文馆主体钢结构建造进

入尾声$内部展示工作也已进度过半#展

示部分以&连接人与宇宙'为主题$以塑

造大历史大结构的完整宇宙观为愿景$

展示区域分为&家园'&宇宙'&征程'三大

主题展区#在&家园'展区$从我们熟悉的

星空%日(地(月徐徐展开$带领观众漫

步太阳系$뒩越银河系)&宇宙'展区则从

时空%光%引力%元素和生命五个角度全

景呈现宇宙奇妙现象$ 探索天体演化及

运行机理)&征程' 展区呈现了人类探索

宇宙的伟大历程以及对未来的美好憧

憬$启发观众深刻的思考和感悟#

!죈情而忙碌"췆动高水平国际科研合作
放弃国外终身教职全职回国工作八年来!쯯毅把推进祖国生物医药事业发展作为奋斗目标

在国际干细胞研究领域$ 孙毅是

一位极具影响力的学者# 她领衔的团

队屡有重量级成果问鼎顶级学术期刊$

她本人也是 *自然+ *科学+ *细胞+

等期刊的审稿人#

八年前$ 孙毅放弃美国教职$ 全

职回国工作$ 受聘出任同济大学医学

院干细胞研究同济医院临床转化中心

主任$ 并入选中组部 &잧人计划'# 此

后$ 组建一支强有力的% 具备国际一

流水准的科学家团队$ 推进祖国生物

医药事业发展$ 成为她的奋斗目标#

要在基础研究领域取得实质性

突破 $ 在孙毅看来 $ 启动国际学术

交流与合作尤为重要 # 就在去年 $

孙毅促成 中 国 脊 髓 损 伤 研 究 加 入

&싵阿密计划 ' $ 联合诺贝尔生理学

或医学奖得主 % 美国斯坦福大学医

学院教授托马斯,뻛德霍夫在华成立

托马斯北京研究院 $ 并相继在上海

成立了同济大学 &脑与脊髓创新研

究中心 '$ 专门从事脊髓损伤的临床

转化研究 # 这是中国脊髓损伤研究

与国际接轨的第一个平台 #

탂建一系列先进平台 !

쪹国内干细胞临床转化研究
站在国际前沿

孙毅是同济大学及附属同济医院

于 1*-* 年 $ 月联合引进的一位干细胞

研究领域的知名学者# 回国前$ 她是

美国加州大学洛杉矶分校 !2345" 终

身教授#

可以说$ 正是这位领军人物的到

来$ 使得同济大学能够顺利组建同济

医院干细胞临床转化中心# 依托这一

中心的成立$ 仅仅两年之后$ 同济大

学就与美 国 加 州 再 生 医 学 研 究 院

!3/60" 联合组建 &中美干细胞研究

中心 '# 1*-$ 年 7 月 $ 룃中心被科学

技术部认定为 &干细胞与再生医学国

际联合研究中心'$ 纳入国家级国际科

技合作基地建设#

在业界人士看来$ 同济医院干细

胞临床转化中心 &从小到大'$ 呈现出

让人艳羡的成长加速度$ 布局是关键#

在孙毅看来$ 中国基础研究要实现从

跟跑% 并跑到领跑的突破$ 뇘须瞄准

国际前沿领域进行重点布局$ 有所为

有所不为# 在孙毅主导下$ 中心逐步

建立起新一代单细胞测序及基因共表

达网络分析技术平台% 人源化疾病动

物模型制备平台% 干细胞基础药物筛

选平台% 人源化治疗抗体快速筛选和

研制平台% 膜片钳技术分析平台% 细

胞治疗平台等# 可以说$ 这些先进平

台的建立和新技术的引进$ 使同济医

院干细胞临床转化中心站在国际前沿

开展科学研究#

ퟩ建海外科学家团队 !

횸导美国青年科学家加入中
国研究计划

最近几年$ 围绕神经干细胞领域

的国际合作$ 孙毅投入大量精力$ 开

展了卓有成效的工作 # 1*-+ 年 + 月 $

她带领中国科学家团队与 2345 合

作$ 首次发现室管膜静息态神经干细

胞$ 并采用单细胞转录组技术揭示了

室管膜静息态神经干细胞激活的信号

途径# 这一发现有助于拓展人们对哺

乳动物成体神经干细胞的认识$ 为脊

髓神经损伤% 阿尔茨海默病% 엁金森

病等神经退行性疾病的干细胞修复提

供了重要的理论基础$ 相关研究成果

由 *细胞+ 发表# 在今年的上海市科

技奖励大会上$ 孙毅获得 &国际科技

合作奖'#

此外$ 孙毅还长期与美国埃默里

大学叶克强教授合作研究阿尔茨海默

病的致病机制 $ 相关成果已发表于

*自然,医学+ !89:;<= 0=>?@?A="# 两

位学者的强强合作$ 也使得这一项目

入选 B*-( 年国家自然科学基金国际合

作重点项目#

看好国内生物医学事业的发展 $

这是当初孙毅选择回国的原因# 过去

八年 $ 她留给周边人的印象始终是

&죈情而忙碌'# 今年春节$ 她依然放

弃了出境度假计划$ 全身心留在上海$

为她正在研究的脑中风单细胞测序项

目日夜奋战#

孙毅不仅是一位 &高产' 的科学

家$ 更可贵的是$ 她还积极发挥自己

的影响力$ 有力推动着中国科学家与

国际学术界开展高质量对话与交流 #

回国后$ 孙毅曾多次邀请国际知名科

学家来华讲学$ 웤中不乏诺贝尔奖得

主# 她还深度参与生命医学领域的人

才培养与改革$ 归国至今已培养出多

名博士和硕士$ 引入国外青年科学工

作者加入中国科研项目计划#

!本报首席记者 樊丽萍

长宁区医务人员身体力行捐献热血! 本报记者 袁婧摄

上海天文馆主体建筑的大悬挑结构! 新华社记者 方喆摄

绽放青春 共筑中国梦
为纪念改革开放四十周年!以"헀放激

情飞扬的青春风采! 共筑我们心中的中国
梦#为主题的 !"#$年第十一届上海大学生
电视节于 %月 #&日至 #'日在沪举办!包
含紫丁香评委会大奖在内的 !&个各类别
奖项!在 %月 #'日的闭幕式暨颁奖盛典上
逐一揭晓$

十一载年轮!뺫彩"视界#

为深入学习贯彻全国高校思想政治工
作会议精神%%%高校应更加注重 &以文育
人#&全方位育人#!开展形式多样'붡康向
上'格调高雅的校园文化活动!作为&国家
教育部高校文化建设优秀项目(!上海大学
生电视节是由上海视觉艺术学院和华东师
范大学联合发起! 全国 (!所高校共同协
办! 为鼓励和培养大学生的影视创新和影
视制作能力! 为发掘中国电视界未来行业
精英搭建的舞台! 是面向国际的年度青年
影视交流活动$ 至今已成功举办 #&届!웤
组织规模庞大'参与人数众多'社会覆盖面
广!已成为国内外知名'大学生自主举办的
&全国青年影视盛典#$

今年是&大视节#举办的第十一年$ 在
过去的十年里! 两所主办高校联合国内外
(!所协办高校筹办活动$(&&%部大学生原
创影视作品投稿入库'$)' 名大学生主持
人报名竞赛'!#%项荣誉揭晓颁发'*$场高
峰论坛落地举办'历届参与高校数破百++++++

大赛不断见证奇迹! 托举着一代代新锐媒
体人启航$

不忘初心!逐梦新时代$第十一届上海
大学生电视节! 횼在引领青年人坚定民族
文化自信与自觉!以&青春'创新'协作'交
流# 的理念带动高校学子对影视制作的深
入探讨! 促进国内外各高校间学生的影视
作品交流!打造具有中国元素'民族情怀'

国际视野的大学生影视短片竞赛和交流平
台!献礼改革开放四十周年$

作为第二十四届上海电视节的重要组
成部分! 本届上海大学生电视节先后开展
了大学生原创影视短片征集及评选' 大学
生主持人大赛' 大学生原创剧本创作与创
投'大学生广告大赛'톲展看片会'开幕式'

颁奖典礼暨闭幕式等一系列活动! 并首次
将历届获奖作品联合腾讯'낮奇艺'上观等
新媒体线上展映$

솿质双收!쇁点纷呈

!!!影视短片大赛终评评委汪天云
"上海视觉艺术学院教学督导#上影集团有
限公司原副总裁$ 上影集团艺委会主任%&

뷱年的收到的作品出现了两大特点'뗚一#

뷱年的选题广泛(뗚二#片子比较注重传统
文化# 现当代和传统文化的题材都开始变
得多元)틔前大学生都是看外国的片子#现
在我们看自己的# 뛸且青年人的片子也在
影响着世界#헢是一个很好的趋势)上海大
学生电视节是一个很好的交流平台# 쯼也
是对影视行业未来团队一次重要的尝试#

닎赛作品的编$导$퇝$짣$슼$쏀$化$럾$

뗀#좫是自己#쯻们的动手能力$쪵践经验

就会变得很可贵#真正做到了大学生拍$大
学生评$大学生办*

影视短片大赛终评工作于 (月 !,日!

在主办高校上海视觉艺术学院举行$ 本次
影视短片大赛和原创剧本大赛此次共邀请
到十四位来自学界' 业界享有盛誉的专家
学者组成终评委员会! 徐立功先生任评委
会主席$ 影视短片大赛经专业评审从本届
(%&部海内外青年原创影视投稿作品中!

共评选出非常设奖'特设奖'单项奖'ퟛ合
奖和&紫丁香#评委会大奖五大类近 !&部
大学生原创短片$此外!第二届剧本类大赛
进行两个月来! 共收到原创剧本 )(本!经
评委会评审!有 !%部作品入围!有 %部作
品获奖$ 评委们皆表示本届短片大赛 &数
量#&质量#双量齐高$

本届征得片源! 参赛高校数首次破
百!首收 -. 作品!首次邀请历届紫丁香
获得者担任初评委))成为亮点$ 短片
大赛作为大学生电视节的核心内容!自
!"/$年 *月开始征集作品! 于 !"/$ 年 (

月截止!历时 !个月$ 共收到大学生原创
视频短片 (%" 部! 웤中包括剧情片 !*!

部'纪录片 /)$ 部'实验片 *$ 部!电视栏
目片 !! 部'动画片 *! 部'-. 两部!投稿
院校涵盖国内 !) 个省份或直辖市的 //"

所高校!웤中上海高校 !! 所'外省市高
校*含港澳台+$$ 所!以及 ' 所国际高校
外语短片 /,部$ (月 !'日至 !*日!经过
两个整天!)位历届紫丁香获奖选手担任

初评委的审片工作! 共计入围 )" 部!웤
中!剧情片 !$ 部'纪录片 !* 部'实验片
/(部'电视栏目片 $ 部'动画片 // 部'公
益片 ! 部'-. 作品 ! 部+入围率 /%+/0$

数据表示!活动的参与度'럸射面进一步
提升'入围作品评审标准进一步提高!单
届参赛的国内外高校数破百! 创历年之
最$ 首次征集到的 -.作品!体现了艺术

与科技的融合$ 入围率远低于历届!当代
大学生原创影视作品制作水准有长足的
进步$

青春舞台!쏎想汇聚

!!!上海大学生电视节组委会办公
室主任祝烟雯 "上海视觉艺术学院 !"#$

벶广播电视编导专业%&퓧在去年的九月
份# 我们就开始进行筹备和组建工作团
队#듓方案设计+믮动筹划$볎宾邀请$作
品评审#到国内外资源的联系$现场执行
都是由学生组织筹划# 是真正属于大学
生自己的影视赛事) 뷱年也是收到了来
自更多的来自海外高校的影视作品)

这是一个为怀有影视梦想青年人才
搭建的舞台$ 上海大学生电视节历经十
年沉淀!第十一年是传承也是新起点!在
社会各界的大力支持下!&大视节# 已逐
步形成了自己的风格%%%青春'前沿'不
失稳重$ 来自往届&紫丁香#的 ) 位获奖
选手再次回归 &大视节#!在初评环节中
担任了评委工作$初评委之一唐培彦*뇏
业于北京电影学院!导演作品,大光明-

第八届紫丁香奖获得者+.大学生电视节

的作品都是来自大学生的! 都是行业里
最新的成员!也是时代最新的朋友!不论
是创作的思维还是对现代社会的感知都
是走在最前沿的/헅力敏*上海视觉艺术
学院 !&#! 级数字媒体艺术专业!导演作
品,폼-!第八届上海大学生电视节最佳
实验短片奖+.我现在就读于中国美术学
院!在跨媒体艺术学院修读研究生$回来
做评委!最大的感受是!近些年同学们投
稿的作品在完整度和拍摄手法上都略成
熟!越来越有前瞻性'实验性'前锋性$我
希望他们能够从中获取走向影视行业的
金钥匙$

高水平的作品'高水平的评委'高水
平的观众$ 上海正在全力打响 &四大品
牌(!웤中!&上海文化(正式主攻方向之
一! 쯼承载着城市的精神品格和理想追
求$上海大学生电视节!每一场活动都是
一次视觉特质的彰显! 持续不断的文化
打造! 是对一个赛事润物无声的精神滋
养和气质塑造!在更长远的时间里!以更
令人欣喜的方式显现出来$ 城市因文化
而兴!文化因城市而更加灿烂$펵有一流
艺术文创硬件' 出众文化氛围及大批高
素养市民的上海! 也为各种文化形态的
生长提供了优质的土壤$ &大视节(在海
纳百川的城市文脉中提升品质! 在对标
国际中开拓未来!放眼&视界(0

这是一场&大学生拍'大学生评'大
学生办#的&全国青年影视盛典#$同时也
将为我国影视制作'剧本创投'融媒体运
营等领域注入新鲜血液! 为上海国际影
视节提供传媒新锐的前沿思潮$ 헀放青
春!共筑中国梦!上海大学生电视节正掀
起着一股多彩荧屏视觉的青春旋风0

$上海视觉艺术学院宣传办供稿%

뺭上海电视节组织委员会批复!

!大视节" 作为上海电视节新增子项目
于 "#$%年正式创办#"$&$年荣列上
海电视节!쳘别项目"#솬年获评上海市
文化发展基金会和上海市教育委员会
文教结合项目立项$샺届活动将近两个
小时的颁奖晚会暨闭幕盛典在上海相
关电视频道录播和重播# 춬步在东方
网%看看新闻%上观新闻%쳚讯%낮奇艺
等线上网络平台直播$!大视节"影视短
片大赛中获奖作品选送上海国际影视
节#훆作团队受邀参加!퇇洲新人奖"뫬
毯仪式#为青年人才成长#듮建了横跨
!影&视"的平台$

뗚十一届上海大学生电视节成功举办& 十一年来!'大视节(헷得海内外数百所参赛高校 !"""

폠部大学生原创影视作品!大学生们自己拍)自己评)自己办!놻誉为"全国青年影视盛典(*


